

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	Ptas.	€ts.
España	1'25	
Extranjero (Unión Postal)	2'50	
Ultramar	2'50	
Número suelto	06'5	

Dietario Agenda de Bufete

PARA

1891

Publicado por la casa **AMENGUAL Y MONTANER**, impreso en su propia tipografía, Conquistador, 30.

Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á la lavandera, reducciones de medidas, itinerarios de correos y ferro-carriles, tarifas de unos y otros, nomenclatura de las calles, abogados, notarios, procuradores, cónsules, sociedades y establecimientos, oficinas, corporaciones, etc. etc.

Los hay de cuatro diferentes clases: con planas para un solo día y planas para dos días, á los precios de 2 pesetas 250 y 3 pesetas uno según clase.

Los hay de venta en las principales librerías y tiendas de objetos de escritorio de esta Ciudad, de la de Mahón y de la de Ibiza: en la librería de los editores, Cadena, 2 Palma y la Subcursal de Inca, Rectoría, 12.

Se sirven pedidos por mayor con notable ventaja en los precios.

¡ATENCIÓN!

Capas madrileñas á 25 ptas.
 Gabanes impermeables á 35 "
 Cortes de traje para invierno á 7 "
 Cortes de pantalón idem á 3 "

Notables é importantes rebajas en todos los artículos para señora.
Almacenes de D. JUAN MONTANER, Sindicato, 2 á 10.

Nota. Esta casa permanece cerrada los días festivos.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

La salud pública

Madrid 14 á la 1 t.

Ayer en Madrid hubo 78 invasiones y 29 defunciones de viruela.

En Murcia decrece el cólera.

El Gobernador civil de dicha provincia está atacado.

En los pueblos invadidos de Sevilla ha desaparecido por completo la epidemia.

Los martistas

Madrid 14 á la 1'7 t.

Mañana 15 se reunirán los demócratas dinásticos, presididos por el Sr. Martos, con objeto de nombrar los Comités del partido y discutir su organización.

Esperábase importantes declaraciones del señor Martos.

Un discurso más

Madrid 14 á la 1'15 t.

Coméntase el discurso que pronunció ayer el Sr. Cánovas del Castillo en el Consejo que se celebró ayer en Palacio bajo la presidencia de S. M. la Reina.

Expuso fielmente la situación financiera de España y los medios que encuentra conducentes á remediarla.

Opiniones

Madrid 14 á la 1'45 t.

Los fusionistas dicen que el argumento ó la intención del discurso del Sr. Cánovas es preparar el ánimo de S. M. la Reina para el aumento de billetes del Banco de España y para la realización del empréstito proyectado por el Sr. Cos Gayón con objeto de regularizar la situación del Tesoro.

El regreso de Sagasta

Madrid 14 á las 2 t.

A las doce de la mañana del domingo próximo llegará á Madrid el Jefe del partido liberal Sr. Sagasta.

Los comités fusionistas se reunirán una hora antes para marchar juntos á la Estación del Mediodía.

Una rectificación

Madrid 14 á las 2'10 t.

Es falso que el Gobierno tenga el propósito de aumentar los distritos electorales de Cuba y Puerto Rico.

Este es, solamente, un deseo de los autonomistas contrario á la política del Sr. Fabié.

Fuera de España

Las elecciones en Italia.—El nuevo ministerio portugués.—Persecuciones contra los socialistas en Alemania. En Holanda.—Las pesquerías de Terranova.—Un discurso en favor de Don Carlos de Borbón.

En Italia se halla fija la atención de políticos y periodistas. Dentro de breves días—en 21 del corriente—la política del señor Crispi ha de recibir un voto de gracias ó una censura del cuerpo electoral. Es lo más probable que las elecciones para un nuevo Parlamento sean favorables al primer ministro. Y al decir esto nos apoyamos en dos razones á cual más convincente. Es la primera que el señor Crispi continúa obteniendo la confianza de la Corona que hace años disfruta, y que, por lo mismo, dispone de todo el elemento oficial para ejercer presión directa ó indirecta sobre los electores. Y la segunda, no menos importante, estriba en que las oposiciones no han sabido unirse y redactar un programa común que pudiera oponerse con éxito al que recientemente ha desarrollado en Florencia el señor Crispi por lo que toca á la política exterior y al que en breve expondrá en Turin acerca de la política interior, en particular en cuanto se refiere á la parte económica. Hábil hombre de Estado el señor Crispi y orador tan preciso como intencionado, ha sabido en Florencia excusarse de muchos cargos que contra su política habían dirigido los radicales é irredentistas. Y es probable que en su próximo discurso sepa así mismo demostrar—á lo menos en apariencia—que están destituidas de razón las acusaciones que se le dirigen consistentes en haber gravado de un modo enorme los presupuestos de Italia sin haber hecho adelantar un paso la industria y el comercio de esa nación.

Las oposiciones no están por su parte mano sobre mano, y el partido que han formado los señores Magliani, Tajani y Nicotera—todos ex-ministros del señor Crispi—ha lanzado ya un manifiesto á los electores y se promete de él maravillas, sobre todo por parte de los electores de las provincias meridionales. El señor Borghi, que, apesar de sus eternas contradicciones, goza de gran reputación y tiene aún mucha autoridad sobre el cuerpo electoral, también ha dado un manifiesto acusando la política interior y exterior que sigue el señor Crispi de los males todos que afligen á Italia.

Los radicales, á cuya cabeza marchan los señores Cavallotti é Imbriani no se dan tampoco punto de reposo y en sus discursos y en sus escritos combaten encarnizadamente al primer ministro y afirman que sólo es posible que reponga Italia su crédito y restaure sus fuerzas siguiendo una política diametralmente opuesta á la que el señor Crispi demuestra tanto cariño y cuya base de sustentación sólo estriba en acauzar que la amistad que Alemania y Austria manifiestan á Italia no se enfrie ni un momento, sacrificando á tal afán todos los intereses de la patria. Dicen lo que ya tantas veces han repetido: que en lo interior hay que hacer grandes reducciones en los presupuestos de Guerra y Marina, puesto que están los dos sobrecargados de un modo insostenible, y que, en lo exterior, es preciso abandonar la alianza austro-alemana y entrar de lleno en la amistad de Francia hacia la cual llaman á Italia todos los lazos de raza, de historia, de agudecimiento.

Pero tanto estas declaraciones como las que hacen los economistas, carecen, como hemos dicho, de trabazón y enlace entre sí y más bien miran á derribar al adversario que á edificar sólido edificio político encaminado á conquistar la confianza de los electores.

Fundados en estos precedentes, auguramos que la próxima campaña electoral ha de ser un nuevo triunfo para el señor Crispi.

En Portugal distan mucho de marchar los nuevos ministros como sobre carriles. Confiados en que han tenido la suerte y la habilidad de convencer á los ingleses de que era de justicia que nuevamente se abrieran negociaciones acerca de la delimitación de zonas de influencia y posesión en el Africa Central, en lugar de seguir una política de concordia para acabar de apaciguar los ánimos en lo interior, se han dejado llevar de sus aficiones á la represión de toda idea contraria á las que sustentan, han denunciado multitud de periódicos radicales y han concitado en contra suya una oposición veheméntísima de toda la prensa avanzada que no quiere sufrir que la reduzca al silencio un ministerio de conciliación cuando otros del partido conservador le habían dejado amplia libertad de lenguaje.

El tribunal superior del Magdebourg acaba de dictar sentencia contra varias asociaciones obreras condenando á prisión á los principales acu-

sados por haber, contravenido, asociándose entre ellas, á la antigua ley prusiana que prescribe que jamás puedan unirse ó asociarse varias sociedades que tiendan al mismo fin político debiendo limitarse á obrar cada una en su propia esfera de acción.

Esta ley antigua, que por el precipitado fallo vuelve á entrar en vigor, no ha sido jamás derogada; pero había caído en desuso.

El conocimiento de tal sentencia ha causado viva impresión así entre los obreros como entre los periodistas de todos partidos y matices.

Aun no proclamada la Regenera de la Reina Emma de Holanda y apesar de que la futura Reina Guillermina cuenta tan sólo diez años, se ha empezado ya á tratar en la prensa europea, de cual alianza sería más conveniente que contrajera la joven heredera de los Países Bajos, inclinándose la prensa belga, francesa y rusa en favor de uno de los hijos del príncipe real de Dinamarca, para que de tal manera, los dos pequeños Estados pudieran en el porvenir unidos y con mayores probabilidades del éxito los designios anexionistas que, con razón ó sin ella, se atribuyen á Alemania.

Las negociaciones que se han entablado entre Francia é Inglaterra á propósito de las pesquerías de Terranova, no pueden llegar á un resultado satisfactorio á consecuencia de las dificultades que suscita el gobierno de la isla. Se preveía ya esa actitud de los terranovenses por lo que dijeron sus comisionados cuando estuvieron en Londres. Entonces declararon que el principal objeto que perseguían era la abolición de la prima de pesca que concede el gobierno francés á las cuadrillas que saliendo de Cherburgo ó de Brest iban á pescar en la french shore ó en el gren banco. Como se comprende, lord Salisbury se halla completamente desarmado para ofrecer á Francia una compensación que la indemnice de lo que perderían sus pescadores si perdían las primas que su gobierno les ofrece. Los terranovenses no piden que esa prima sobre la venta del bacalao se suprima en Francia, y la aceptarían bien que á regañadientes; pero desean que no se otorgue prima alguna al bacalao vendido en España, Portugal y en el Mediterráneo. Esta condición no quiere aceptarla el gobierno francés.

Se ha creído y con fundamento, que el eje de la cuestión debatida estribaba por entero en la french shore. No es así. Este asunto se resuelve fácilmente y sin ningún tropiezo si se llegara á un acuerdo en la cuestión de las primas de pesca.

Los franceses no es probable que cedan jamás en este punto, por cuanto sin ellas se encontrarían forzosamente sus pescadores en estado de evidente inferioridad ante sus competidores. Y la razón es obvia. Los terranovenses pescan en su propia tierra y tienen el bacalao como quien dice á la misma puerta, al paso que los franceses tienen que armar buques que, antes de llegar al punto de la pesca han de efectuar larguísima travesía.

Puede darse por sentado que, si se tratara solamente de la french shore, el Foreign Office no tardaría mucho en hallar una solución que satisficiera á las dos naciones, por cuanto se trataría sólo de hacer una compensación equitativa. Pero está visto que se trata pura y exclusivamente de una competencia comercial que pueden sostener los franceses con ventaja gracias á las primas que su gobierno otorga y que les permiten hacer tan ruda competencia á los grandes negociantes terranovenses.

Según aseguran los periódicos franceses, no es la masa general de los habitantes de la isla la que se queja y reclama contra los pescadores de Francia, sino un grupo de comerciantes que no quieren transigir de ninguna manera con la competencia que hallan en la cuenca del Mediterráneo y en el Brasil.

Promedia ya noviembre y la cuestión no ha adelantado un paso. Lord Salisbury se halla literalmente aprisionado por las pretensiones del gobierno terranovense, que á toda costa pide la abolición de las primas. Se asegura que tanto de una parte como de otra no quedaba ninguna esperanza de llegar á una solución; tanto más cuanto que en enero principian ya los preparativos de pesca y de aquí á entonces queda apenas tiempo material para llegar á una solución satisfactoria.

Para evitar los conflictos que de esa especie de intrinidad pudieran asegurarse, se dispuso en que se firme un *modus vivendi*, solución que no será del agrado de los isleños á punto fijo, pero la única posible desde el momento en que son ellos los que con su intransigencia han embrollado de tal modo la cuestión y han hecho pocos menos que imposible un arreglo amistoso.

A título de información y para que se vea hasta qué punto el espíritu de partido puede exagerar, reproducimos estos párrafos de un discurso que el príncipe de Vácri—jefe de los Blancos de España—ha dirigido á susposos leales en Saint Chaptes hace tres días:

«El primer acto político de don Carlos de 1870. Salvó entonces el Rhin, que era aún francés, el Rhin de Luis XIV, para avisar á Napoleón III y á Francia de los peligros que nos amenazaban. Se le contestó con el destierro.

«Su segundo acto es la epopeya carlista; esos cuatro años de combates en los cuales fué sólo vencido por la coalición prusiana orleanista: Bismarck y Decazes. Martínez Campos pudo penetrar en Francia con 34 batallones para envolver á los carlistas. Bajo la monarquía bastarda del septenado, los funcionarios franceses se convirtieron en gendarmes elfonsinos.

«Don Carlos es el único desterrado que no ha tomado parte en los manejos boulangieristas.»

«Para terminar es digno, señores, que don Carlos tiene 42 años, la edad de oro de la fuerza física y de la inteligencia. Sabéis que es hermoso entre los hermosos (1). El rey Carlos VII que vosotros llamáis Carlos XI es un viejo, un guerrero, un alma atrevida entre todas. Por donde quiera que ha pasado, desde los montes de Navarra al Himalaya y á los Andes. . . .

De l'Alpe alle Piramide,
Tutto ei provó, la gloria
Maggior, dopo il periglio. . .

El Sr. Sagasta en Barcelona

La falta material de espacio nos impidió, al hacer la reseña de la visita del señor Sagasta al Círculo del partido, continuar las declaraciones que este señor hizo en el salón conversando con los señores Gassó y Maluquer.

Dijo aquel hombre público que se congratulaba de la unión que reinaba entre los individuos del partido liberal en esta ciudad animando á todos á perseverar en esta actitud, tanto más necesaria en la campaña electoral que va á empezar cuanto que con los elementos liberales solos, hay bastantes elementos para vencer, sin necesidad de mendigar protección al Gobierno.

El señor Maluquer, abundando en las propias ideas declaró que él antes de aceptar un acta por minoría la resguarda primero en mitad de la Rambla, pues solo la deseaba proveniente de los votos de sus coreligionarios.

El señor Gassó y Martí, interviniendo, dijo que estos principios eran los que sustentaba el partido en Barcelona, convencido de que sin una unión firme se corría el peligro de una derrota tanto más vergonzosa cuando los elementos contrarios no sumaban ni por su número ni por su importancia lo que los liberales.

La conversación se fué generalizando, saliendo al poco rato del local el señor Sagasta.

Hoy á las siete y media de la noche, de regreso de su excursión á Caldetas, el señor Sagasta será obsequiado con un banquete en casa del señor Gassó y Martí. Asistirán al mismo á más de la familia del anfitrión, los señores don Venancio González, Canalejas, Becerra, Eguiñor, Villanueva, Bañquer, Núñez de Arce, Ferratjés (don Antonio), Fabra, Arnús y su señora esposa.

El señor Sagasta convidó ayer á almorzar á los señores Gassó y Martí y Maluquer. El señor Arnús asistió también apesar de estar algo indispuesto por cuyo motivo no podrá asistir hoy á la excursión á Caldetas.

Terminado el almuerzo dió principio á la recepción anunciada.

La recepción

El domingo por la noche, en el local del Círculo Liberal Monárquico, el señor Maluquer (don Eduardo) manifestó á los concurrentes que el señor Sagasta había señalado el lunes inmediato á las tres de la tarde, para recibir á los comités, asociaciones y amigos que quisieran saludarle.

Poco más de las tres serian cuando se detendrían al pie de la casa de don Evaristo Arnús los primeros carruajes que conducían á las comisiones que pasan á ofrecer sus respetos al jefe del partido liberal. Los primeros en llegar fueron los individuos del Comité provincial presididos por don Eduardo Maluquer. En el vestíbulo los recibió el señor Sagasta, acompañado de los señores Villanueva, Bañquer y otros de sus amigos.

Una vez en el salón, el Sr. Maluquer fué presentando uno á uno á sus compañeros de comité, á quienes saludó cariñosamente el Sr. Sagasta. Dirigiéndoles la palabra, se felicitó éste, de encontrar al partido liberal de Barcelona unido

y compacto, terminada la disidencia, respetada la autoridad del Comité, y animados todos sus correligionarios de los mismos propósitos para realizar idénticos fines y presentarse a sus adversarios como un partido fuerte y poderoso. Mucho me doña, significó, de que en otro tiempo personas amigas suyas, que coincidían en la manera de apreciar los problemas políticos, se mirasen entre sí con frialdad y prevención hasta el punto de haber creado dos círculos y dos comités, con independencia absoluta en su organización y modo de funcionar. Se felicitó de que esto hubiera desaparecido y de los resultados obtenidos y significó que ya no podía temerse la lucha, puesto que el éxito con la unión, era seguro. Y aun para el caso añadido, de que el resultado no correspondiese al esfuerzo empleado y a la bondad de la causa, todavía podría atribuirse a no estar legítimamente constituidos los Ayuntamientos y a tener el poder central mayor participación de la que le corresponde en los próximos comicios. Porque primero debían realizarse las elecciones de Ayuntamientos allí donde los cabildos municipales han sido separados para remplazar a las personas elegidas por sufragio otras designadas por la autoridad del gobernador, y luego proceder en forma adecuada a la elección de las Diputaciones.

Tengo la promesa del gobierno, continuó el señor Sagasta, de que si las listas electorales estuviesen publicadas antes del 15 ó 20 de este mes, se llevarían a cabo las elecciones municipales para que tomasen posesión los elegidos antes del día 7 de diciembre, realizándose luego las elecciones para diputados provinciales. Si tal requisito no pudiese cumplirse, entonces y solo entonces podrá tolerarse el aplazamiento de las elecciones municipales.

Hizo presente al Comité provincial, que en la elección de candidatos liberales pusiera gran cuidado, pues las condiciones personales de ellos hacen más de la mitad del camino. Los que están en el poder no necesitan reclamar tanto miramiento y a sus amigos, adictos y leales tienen manera de atenderles en sus aspiraciones, pero a los que estamos en la oposición importa mucho presentar en frente de los adversarios candidatos de prestigio, de arraigo, personas conocidas, simpáticas a los electores. El adversario, en este caso ya que no debe de combatir al candidato, le respeta y la opinión neutra, aquellos que toman escasa participación en las contiendas políticas, dan sus sufragios al vecino, al amigo, ó a la persona de respeto y significación que no darían si el candidato dejase de reunir estas circunstancias.

El señor Henrich, manifestándose naturalmente conforme con tales manifestaciones, dijo que tanto las estimaba oportunas en los presentes momentos como que entendía que ciertas aspiraciones que pudiesen tener algún correligionario debía ahogarlas en su pecho, no mostrar impaciencias intempestivas y tener confianza completa en el actual Comité, única autoridad del partido en Barcelona.

El señor Sagasta corroboró en absoluto estas ideas y manifestó que cuidaría mucho de robustecer la autoridad del Comité, al que, a pesar de su interioridad, hay que obedecer con lealtad mientras no se elija el que ha de sustituirle definitivamente. Que estaba seguro del patriotismo del Comité y de su amor al partido, fiando que merced a su acertada dirección, sin necesidad de componendas con los adversarios, que repudió por completo, se obtendría un señalado triunfo.

El señor Maluquer (don Eduardo) manifestó, que unidos y compactos todos, se prometía un buen éxito, desunidos, más que a la derrota se iría a una política deshonrosa. Dió las gracias al señor Sagasta y se retiraron los individuos del

Comité provincial.

Inmediatamente el señor Goló (don Carlos) presentó los Comités del partido de Igualada, varios representantes de asociaciones y amigos particulares de su distrito.

Después fueron entrando por el orden riguroso que sigue a continuación:

Junta directiva y comisión del Círculo liberal, presentada por el señor Gassó y Martí.

Comités locales del partido.

Comisiones y comités de La Garriga, Sabadell, San Andrés, San Martín de Provensals, Tarragona, dos comisiones, Masnou, Gerona, Badalona, Caldas de Montbuy, San Lorenzo Savall, Gracia, dos comisiones una del comité y otra del casino liberal; Comisión de Diputados provinciales; Junta del Centro republicano gubernamental de Barcelona.

Cumplimentaron asimismo al señor Sagasta varios personajes, unos en nombre propio y otro en representación de distintas corporaciones ó sociedades á que pertenecen.

Visitáronle asimismo el Ilmo. señor Obispo, el comandante de marina, varios concejales de esta ciudad y otras muchas personas de significación.

Para todas ellas tuvo el Sr. Sagasta frases de afecto, recomendando á sus correligionarios la unión.

A las seis y media terminó la recepción, disponiendo el señor Sagasta á asistir á la comida con que fué obsequiado por uno de sus correligionarios.

En el teatro de Novedades

A las once, terminada la comida, entró el señor Sagasta dando el brazo á la señora marquesa de Alella, en el teatro de Novedades. Acompañábanle don Venancio González del brazo de doña Consuelo Fabra, el señor Canalejas del de la señorita Araceli y los señores Becerra, Eguilior, Balaguer, Villanueva, Rosell, Mellado, Gassó y Martí, Maluquer, Fuster y otras distinguidas personas.

El público, poniéndose de pie, saludó cariñosamente con nutridos aplausos al señor Sagasta que ocupó con su comitiva tres palcos del piso bajo adornados de colgaduras. Con este motivo la representación se interrumpió breves momentos á la entrada del señor Sagasta, y la orquesta tocó el himno de Rego.

Representóse la comedia «Sagra y Nora», en la cual se distinguieron notablemente los artistas que la desempeñaron.

Terminada la función el público agolpóse al vestíbulo y puerta del teatro tributando al señor Sagasta una cariñosísima ovación.

El incendio

de la Fábrica de Tabacos

A las cuatro de la madrugada del lunes se declaró un incendio en la fábrica de tabacos, sita al extremo de la calle de Embajadores, junto á la ronda de Toledo.

Parece que se consentía abusivamente que en el inmenso edificio durmieran muchas personas, á un lamentable descuido de quienes se atribuye el siniestro.

Este, que empezó en la planta baja, tomó des de luego aterradoras proporciones favorecido por la vejez del edificio y por la gran cantidad de materias combustibles almacenadas en la fábrica.

Las autoridades acudieron desde luego, dictando acertadas disposiciones para combatir el incendio.

También concurrieron las bombas y bomberos, trabajando con el ardor tradicional en este distinguido cuerpo.

el triunfo de sus cabalas. Es una guerra sorda, pero encarnizada, que tiene los salones por campo de batalla.

Empero todos estos odios de las mujeres de sociedad no son nada comparados con los de la gente de teatro. En el mundo, las adversarias viven separadas. Hay alto, hay distracciones: el contacto no es continuo. Pero en el teatro se hace vida común. Acaba la función á media noche para volverse á encontrar á medio día, después de algunas horas de sueño, en el ensayo. Son presidiarios de la misma penitenciaría, sujetos por la misma cadena. El ser detestado está constantemente á la vista, así como el recuerdo no se aparta del pensamiento. Es una obsesión moa; una pasión sónica, una peralilla viviente. El odio se alimenta, y crece con nuevas quejas, reales ó imaginarias. No es cuestión de preferencias únicamente, como sucede entre mundanos; no se lucha por el triunfo pasajero de una noche; no está en juego una fútil vanidad: el objeto es mas alto, los motivos mas graves. Combaten los apetitos, unidos á las ambiciones. Se buscan riquezas tanta como el nombre. Toda cuestión de amor propio está apoyada en una cuestión de intereses. Se dan á un tiempo furiosa y sin cuartel, la batalla por la existencia y la batalla por la gloria.

Terrible debía ser la vida que empezaban á hacer Lise Fleuron y Clemencia Vila. Para Clemencia lo era ya; pero no todavía para Lise, que, en la inocencia de su alma, no sospechaba las tempestades que había levantado. Mostrábase afectuosa con la que deseaba perderla, y seguía su camino desahucadamente, contenta de hallarlo fácil y risueño.

En aquellos populosos barrios reinaba una confusión indescriptible.

Los vecinos de las calles inmediatas del Amparo, Meson de Paredes, Barranco de Embajadores, Valencia y otras, hasta la de Lavapiés y Atocha, acudieron en su inmensa mayoría á contemplar el aterrador espectáculo, y formaron grupos que sostuvieron animadísimas conversaciones con el calor y viveza propios de las clases populares de esta capital.

También de los demás barrios de Madrid acudieron gran gentío á la Ronda y calles próximas, donde se divisó el incendio.

Se calcula que, destruida la fábrica por completo, quedan en la miseria, por falta de ocupación, unas 4000 personas.

Algunos bomberos han recibido quemaduras leves, y uno de ellos graves.

El Sr. Silvela, que sostuvo en la fábrica de tabacos, entró á S. M. de la importancia del siniestro y de los detalles más interesantes del hecho.

El gobernador civil y el alcalde mandaron desalojar todas las casas de pobre aspecto que en el Barranco de Embajadores están contiguas á la fábrica de tabacos, en vista del peligro de que se propagase á ellas el incendio.

Continuó tomando incremento aterrador é imponente el incendio de la fábrica de tabacos, sin que fuese posible dominarle, á pesar de haber concurrido y trabajar activamente todas las bombas de Madrid y de hacer verdaderos prodigios de valor y habilidad los bravos bomberos.

El voraz elemento destruyó por completo el departamento de labores comunes y parte del de «conchas» y labores finas.

Es imposible calcular las pérdidas. Ha acudido todo el alto personal de la compañía Tabacalera.

Las calles próximas y especialmente las de Valencia y Embajadores y la ronda de Toledo, estaban concurridísimas.

Las cigarreras estaban desoladas. Deploraban su desgracia y la de sus pobres familias, en pintorescas y sentidas frases, formando grupos abigarrados de donde salían gritos, lloros, lamentos é imprecações.

Muchas contemplaban en silencio y con espantados ojos aquellas llamas que devoraban, á la vez que el edificio, el bienestar de sus familias.

Otras dirigían acerbas acusaciones á la compañía Tabacalera, á quien juzgaban autora del siniestro, afirmando que lo ha provocado para sus fines particulares.

Excusado es decir que las personas ilustradas no daban acogida á este rumor, atribuyendo el incendio á un fatal é imperdonable descuido de alguna de las personas que duermen en la fábrica, y sin que en el hecho haya intervenido más que la casualidad.

Se ha comprobado que el fuego comenzó en la maquinaria, siguiendo por los talleres de embolado, desvenado y cigarreros comunes, parte del taller de peninsulares y dos talleres de cigarrillos, corriendo á los sótanos llenos de tabaco.

Los bomberos no descansan. El fuego no concluirá hasta la noche por la gran cantidad de tabaco encendido en dos sótanos, que parecen volcanes.

La parte de edificio que cae á la Ronda está completamente deruida; quedando intacta la otra mitad de la fábrica.

La maquinaria queda inutilizada completamente.

Un consejero de la Tabacalera, atenúa las pérdidas, pero por lo que puede verse son de verdadera importancia y punto menos que incalculables.

El origen cierto del incendio se ignora. Muchos dicen que la maquinaria quedó con una presión de tres atmósferas.

Con todo, á los supuestos agravios que Clemencia tenía contra Lise, iba pronto á añadirse otro más grave que todos los demás.

Los batidores del Teatro Moderno habían sido siempre muy frecuentes. Rombaud conservaba de su paso por el mundo de los círculos relaciones agradables. Sus amigos tomaron la costumbre de ir después de comer, y antes de marchar á sus respectivas reuniones, á perder una hora en el teatro.

Instalábanse, durante la representación, en un rincón del vasto escenario, cerca de un traste, y allí, en el silencio profundo del público atento, y al zumbido del diálogo ensordecido por las decoraciones, conversaban en voz baja con las actrices.

Era aquel un cuadro muy pintoresco. Sentada Mad. Breal en un escabel, echado un pequeño chal de lana sobre los hombros, á causa de las corrientes de viento que venían por la galería que servía de paso á las decoraciones, impávida con sus grandes aires de marquesa, en medio de un grupo, aguardando su entrada en escena. Rosa Lontier, descontenta, con un lunar en la garganta, pintando con lápiz negro, reía mostrando sus dientes de perillo engastados en encías sonrosadas, y apoyaba muy alto su pie sobre los pedruzcos de la escalera del gasista, para dejar var su pierna, que era encantadora.

Francis Dangin, ricamente mantenida por el marqués Bvgnano, propietario de una importante cuadra de caballos de carrera, y adorada por Mortagna, el bello primer galán, contaba mil sandeces á Reynaud, un señor gordo; de patillas entrecanadas, antiguo adjunto al Tribunal de Comercio, muy frecuentador del mundo de

Además del señor Silvela acudió al lugar del siniestro el señor Canovas del Castillo.

Se ha reunido el consejo de la Compañía Tabacalera.

Las cigarreras siguen lamentándose, en la creencia de que quedarán sin trabajo por tiempo limitado.

Segue reunido el consejo de la Compañía Tabacalera.

El edificio, las máquinas y las artesas de la fábrica, estaban asegurados.

Las pérdidas de tabaco las calcula la compañía en unos 60 000 duros.

El consejo discute los medios de habilitar inmediatamente locales donde continúen los trabajos de elaboración.

Segue el incendio en los sótanos. Se ha hundido la parte incendiada.

Témese la propagación del fuego al ala izquierda del edificio.

S. M. la reina visitó la fábrica, recorriendo todo el exterior del edificio y enterándose de la marcha del fuego.

Hay tres heridos leves.

NOTICIAS

De las Provincias

Los periódicos oficiales de la Habana publican el anuncio de la Tesorería Central, mandando proceder al pago de la mensualidad de Julio á las clases pasivas residentes en la península, los días 16, 18 y 20 de Octubre último.

—Los periódicos de San Sebastián dan cuenta del fallecimiento de don Carlos Gutiérrez, en su hotel de la Concha.

Fué ministro plenipotenciario de la república de Honduras en España, Suiza y Roma.

—En Burgos ha fallecido el director del periódico *La Fidelidad Castellana*, don Desiderio José Crestell.

—De Melid escriben á un periódico de la Coruña que el alcalde de Toques, el fiscal municipal y seis vecinos más de aquel pueblo fueron acometidos en la carretera de Vaamonde por cinco hombres armados con palos y revólvers.

El alcalde y sus acompañantes hicieron frente á los salteadores, luchando con ellos á brazo partido: fué aquello una verdadera batalla.

De la refrigera salió el alcalde de Toques con tres heridas en la cabeza y los demás vecinos en bastante mal estado.

De los agresores nada se sabe.

—Las maniobras militares que iban á verificarse esta semana en Guipúzcoa, han quedado aplazadas nuevamente, debido á las continuadas lluvias de estos días, que han puesto el campo designado para los ejercicios en un estado tal de humedad, que es imposible el tránsito por aquellos lugares.

—Ha fallecido el cura párroco de Pie de Concha (Santander), por haber tomado nitrato de mercurio en vez de vino, al consumir en la misa.

De Madrid

Corra el rumor de que el señor Nocedal piensa retirarse de la vida política, dejando de publicar *El Siglo Futuro*.

—Segue la gravedad del estado del insigne poeta Zorrilla.

Las listas expuestas en la casa del ilustre enfermo se cubren de firmas de las personas más conocidas de Madrid.

—Según noticias recibidas de la Habana, conde de Galarza ha asumido la jefatura del partido constitucional de Cuba.

los teatros, administrador de gran número de Sociedades, hombre muy hábil, muy serio, pero que no podía pasarse sin aquel crujir de faldas movidas alrededor suyo, y sin aquella jerga picante de entre bastidores. La bella muchacha peli-roja tenía un flaco por Reynaud; le pedía consejos, le confiaba sus esperanzas y le daba soplos, que él no aprovechaba, acerca de los caballos que debían ganar en las carreras del domingo próximo.

Mad. Chretien, acompañando á su hija, y sin separarse de ella, como su sombra, se acercaba caba con una majestad de reina á Massol, para preguntarle el importe de la entrada. Luego volvía al lado de su hija, lanzando miradas de reto á la Breal, á quien detestaba cordialmente. Cecilia Chretien, muchachona rubia, bastante bonita, pero sin gracia en el andar y de aire estúpido, permanecía inmóvil, sonriendo al espacio, con los ojos fijos en actitud de pensar y en realidad no pensando en nada.

Garnard, un morenito, hijo de un rico contratista de empredados de agudo ingenio, pero extremadamente mal educado, muy conocido por las excentricidades á que se entregaba en público, venía por Albertina Rameau, un pilluelo hembra, que hacia los papeles de camarera con un desenfado y una naturalidad exquisitos. Era el favorito de los maquinistas, por los cuales se d jaba benévola y amable, pronunciando la palabra «cuerda.» No hay que hablar de cuerda en un teatro, como no debe mentarse en casa del ahorcado. Cuerda se dice «hilo.» El aturdido que se equivoca, se expone á que le ofrezcan un cabito de cáñamo torcido, por el que ha de pagar de cinco á veinte francos, según la

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 26

JORGE OHNET

LISE FLEURON

(Novela traducida por D. José de O'ave y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

te, mientras por dentro la devoraban la cólera y los celos.

Estos odios femeninos son la cosa mas corriente del mundo. El valdadero de fortuna, de elegancia, de talento, de amor, son otros tantos motivos de animosidad, hábilmente velada por los elogios y disimulada por las caricias. Es muy común ver á dos mujeres abrumarse á cumplidos y sonrisas, como si fueran las amigas mas intimas, y sin embargo se aborrecen de muerte. Todo en ellas parece respirar cordialidad, y en el fondo del alma se oculta la rabia con todas sus violencias, sueños feroces de venganza, deseos de desdichas, secretas esperanzas de muerte. Todo lo que redunde en provecho de su enemiga, es para ellas origen de amargo sufrimiento. No perdonan medio de anonarlas con sus éxitos; se deslumbran con su esplendor. Reluctan partidarios, se proporcionan alados, no escatiman promesa alguna ni retroceden ante ningún sacrificio para asegurar

—Continúan preocupando á los señores Alonso Martínez y Salmeron los términos en que está concebida la real orden relativa al asunto de la Coruña.

Dice-se que si la comisión provincial no procediese á nueva elección de junta provincial del censo, se reproduciría el conflicto en la central.

—Esta noche se inaugurará el cura en el Ateneo, leyendo el señor Cánovas del Castillo su discurso acerca de la «Cuestión social.»

—Ha comenzado á discutirse en la junta que estudia un proyecto de ley de reclutamiento y reemplazo del ejército la ponencia de los generales Linares y Pombo y comandante Madariaga. El trabajo se ha dividido por capítulos.

—El gobernador de Zaragoza se propuso que no circulase ningún despacho para la prensa, respecto á las declaraciones que hizo el señor Sagasta en el banquete celebrado en la noche del viernes, antes de que él transmitiese sus impresiones al ministro de la Gobernación. Enterado el señor Silvela de los propósitos del gobernador, lo desautorizó por completo y dispuso que por ningún concepto se retrasase el servicio telegráfico.

Se cree que dimitirá el gobernador.

De la Capital

Nuestro amigo el joven profesor D. Casimiro Mestre está á punto de abrir una escuela de dibujo en el barrio de Santa Catalina, en el cual á pesar del numeroso vecindario con que cuenta, no hay enseñanza alguna de aquella clase, teniendo que venir á esta ciudad así los varones como las jóvenes y niñas que necesitan estar al corriente en dicha arte, para poder dedicarse á aprenderla.

Parece que el pensamiento del Sr. Mestre ha encontrado favorable acogida entre aquel vecindario y puede darse, por consiguiente, como muy probable la instalación de dicha enseñanza, á la que deseamos el más próspero resultado.

Los acuerdos tomados últimamente por la Junta provincial de Sanidad se dirigen á facilitar nuestras comunicaciones con la Península. Al efecto se decidió que los buques procedentes del extranjero fuesen admitidos á libre plática en el momento mismo de llegar: que la observación impuesta á las procedencias de la Península se contase, no desde su llegada á este puerto, como antes, sino desde su salida del punto de su destino; y por último que fuesen admitidas en las condiciones establecidas desde el día 25 del corriente, las frutas que se trajesen de cualquier punto excepto del reino de Murcia, único territorio en que se considera existe el cólera.

El *Palmasano* y algunos otros periódicos periódicos afirmaron días pasados que el comercio de Sóller tropezaba con dificultades para la adquisición de un buque de vapor de un andar de 16 millas.

El mismo periódico en su número de ayer dice que según carta de Sóller que tenía á la vista, no ha resultado exacta dicha afirmación.

La feria celebrada en Inca el jueves último, que la última es también de este año, revistió una animación extraordinaria siendo numerosísimo el concurso de forasteros que acudieron á dicho pueblo tanto por la vía férrea como en carruajes por las carreteras y caminos vecinales. Hubo algunas horas durante las cuales el tránsito por las calles céntricas se hacía difícil y en ocasiones imposible.

Para encontrar comida era preciso librar verdaderas batallas, pues las fondas y bodigones eran tomados por asalto.

El magnífico día que hizo contribuyó mucho á este resultado.

Anteanoche no recibimos hasta hora muy avanzada y cuando ya teníamos arreglada la plana tercera de nuestro periódico, la nota de precios de mercaderías, obtenidos en la feria de Inca denominada *Djous bo*.

La causa de este retraso fué debida á una avería que sufrió al salir de la estación de Petra la máquina que arrastraba el último tren descendente, teniendo que ser auxiliado.

Desde Palma salió un tren para Inca, el cual recogió á los numerosos pasajeros que esperaban el paso del tren descendente, llegando aquellos á esta estación á las diez y media muy cerca.

A bordo del vapor *Cataluña* que llegó ayer tarde de Cetta y Felanitx vino S. A. I. el Archiduc de Austria Luis Salvador, el cual ha pasado en su país los meses de Julio á Octubre ambos inclusive.

En una relación de destinos civiles publicada por el Ministro de la Guerra vemos que ha sido nombrado capitán conductor de la correspondencia entre Palma y Calvia D. Juan Coomar Simó, licenciado del ejército y cesante del mismo cargo que volverá á desempeñar.

Dice un colega que el miércoles durante la noche, se hundió la gran mole de terreno bajo la cual se extraía yeso, en las inmediaciones del pueblo de Girona. Afortunadamente, no se hallaban en aquellas cuevas artificiales los operarios que con gran riesgo de sus vidas vienen sa-

cando la mayor parte de la piedra de yeso que se emplea en Palma y todo su término. Cuatro son las víctimas, añade el colega, que ha ocasionado dicha cantera, y según informes, hace cosa de un año que dos peritos facultativos, por disposición judicial reconocieron aquellos desmontes, habiendo dictaminado que ofrecían malas condiciones de seguridad.

Rogamos á los funcionarios á quienes corresponde, tengan la bondad de ver si por casualidad queda algún vestigio de la pasada *rázia* en la calle de Santacilia, pues nos consta que hay algún vecino dispuesto á creer que no ha desaparecido del todo la suciedad que hubo en época no lejana por aquel barrio.

Nuestros lectores debieron recibir ayer un *Suplemento* en el cual insertamos el extenso telegrama que nuestro celoso y activo correspondiente en Barcelona D. Bartolomé Amengual, nos dirigió dándonos cuenta del banquete celebrado en honor del Sr. Sagasta y del discurso que pronunció este importante hombre político, *Suplemento* que hicimos circular por reparte extraordinario.

Hoy dará en el Teatro Circo la primera de sus funciones la compañía de zarzuela que dirige D. Lino Ruiloa, poniendo en escena las celebradas producciones *Plato del día* (del maestro Marqués), *Las once y media sereno* y *El Alcalde interino*.

La compañía del Sr. Ruiloa se propone, según así nos lo ha manifestado, dar á conocer las mejores novedades cómicas que se han estrenado en la península y si persevera en sus deseos de complacer al público no dudamos que este favorecerá á la empresa con su asistencia.

Anuncia además un abono especial á las funciones de los días se moda, que serán los jueves de cada semana en cuyos días se estrenará lo mejor del repertorio. Para este objeto se admiten encargos en contaduría.

Las academias de baile que se verifican todos los domingos y fiestas en el casino del Hostalet d'en Cañllas empezarán en lo sucesivo á las cinco de la tarde.

Mañana por la tarde de cuatro á seis tocará en el paseo del Borne la música del regimiento de Filipinas las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.ª—Paseo doble *A'mansa*, Perelló.
2.ª—Fantasía de la ópera *Faust*; Roig.
3.ª—Coro y aria de barítono de la ópera *Poliuto*, Donn'tti.
4.ª—Waltz *El Cantábrico*, Santos.
5.ª—Paseo doble final.

Bibliografía

Se han repartido los núms. 40 y 41 de la importante revista *La Naturaleza*, cuyos sumarios son los siguientes:

Núm. 40.—Texto: la isla de Madagascar.—Telégrafo aéreo, III: por D. Lorenzo de la Tejera.—Cañón neumático norteamericano.—El níquel.—El fusil Giffard.—El aire comprimido.—Las minas de Riotinto, III.—Ferrocaril de patines.—Crónica.—Física recreativa.—Grabados: La isla de Madagascar: mercado de Imbrina; puerto de Tanaparive; palacio real.—Cañón neumático norteamericano.—El fusil Giffard: Disposición del arma y del cartucho.—Ferrocaril de patines: Detalles de los carriles.—Teatro á domicilio.

Núm. 41.—Texto: Las serpientes en el Museo de París.—Manera de construir por sí mismo un galvanómetro, por D. Ernesto Caballero.—Ferrocaril del Plata y Valparaiso.—Botadura del acorazado *Sardegna*.—Exploraciones submarinas.—Camino subterráneo de Londres.—Fundaciones de la Duquesa de Galliera.—Crecimiento de los niños.—Preparación del oxígeno industrial.—Inyección de las maderas.—Laboratorio de electricidad de París.—La agricultura en Galicia, por D. S. Bolado.—Procedimientos curiosos.—D.ónica.—Física recreativa.—Grabados: Las serpientes en el Museo de París.—Manera de construir por sí mismo un galvanómetro.—El acorazado *Sardegna*.—Ferrocaril sumergido; lámpara submarina.—Fundaciones de la Duquesa de Galliera: Meudón.—Inyección de las maderas.—Sombras chinas.

Sesión del Ayuntamiento

Bajo la Presidencia del Sr. Guasp empezó la de ayer á las seis y media de la tarde.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior. Se aprobó la construcción de un trozo de cañería para la conducción de aguas en la Rinconada de Santa Margarita.

Se acordó devolver á D. Clemente Rubí la contrata para la conservación y recomposición de las bombas de las fuentes públicas de esta ciudad.

Se concedió permiso para la reforma de la casa núm. 1 de la calle de S. Felio.

Igual permiso se concedió á D.ª Catalina Tous para la construcción de una casa en el Hostalet den Cañllas.

Igualmente se concedió á D. Miguel Moyá para la construcción de otra.

Se acordó la colocación de un pasamanos de hierro á ambos lados de la escalinata de la calle de Santa Cilia.

Por ruinoso se acordó el derribo de una pared del edificio del Hospital militar.

Se acordó que pasase al negociado correspondiente la solicitud del mozo Antonio Jaume, alegando la exención de padre impedido.

Se aprobó definitivamente el acta de remate para la construcción de otro muro de cerramiento en el Cementerio nuevo.

Se aprobó el traspaso de una sepultura y la expedición de un duplicado del título de propiedad de otra, previas las formalidades oportunas.

El Ayuntamiento quedó enterado de un oficio de la sociedad de seguros contra incendios *La Balear* tributando un voto de gracias al cuerpo de Bomberos por el celo desplegado en la extinción del incendio de la calle de Moyá.

Se aprobó la distribución de fondos del presente mes y una liquidación de créditos que sus dueños quieren convertir en Bonos municipales.

Se aprobó el pliego de condiciones de la subasta para las obras que deben verificarse en los Juzgados municipales.

Y por último, se acordó modificar al reglamento de carnajes, en el sentido de que el número del registro deben llevarlo los carruajes de alquiler en la parte superior, levantándose la sesión.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 10 de Noviembre:

Fomento.—Real decreto aprobando el reglamento para la escuela especial de ingenieros de minas.
—Reglamento á que se refiere el real decreto anterior

Sociedades y Corporaciones

El Ayuntamiento de esta Ciudad en sesión celebrada el día 17 de Octubre último, acordó proceder desde luego á la venta de solares para sepulturas en el ensanche del Cementerio de esta Ciudad en el que podrán empezarse las obras tan luego como lo determine el Arquitecto municipal y verificar los enterramientos cuando lo acuerde la corporación despues de cerrado y bendecido el terreno.

Lo que se anuncia al publico para que llegue á conocimiento de las personas que quieran adquirir alguno de dichos solares, las que podrán obtener cuantos datos les sean necesarios, en la Sria. de dicha Corporación donde obra el expediente de referencia.

Palma 12 de Noviembre de 1890.—El Alcalde—Manuel Guasp.—P. A. del Ayuntamiento.—Francisco Gomila, Secretario.

Mercados

Precios corrientes en Inca el 13 de Marzo

Table with 3 columns: Item, Price (Pts. Cs.), and Unit. Includes items like Almendrán, Trigo, Candeal, Cebada del país, Avena del país, Garbanzos, Maíz, Habichuelas confites, Frijoles, Habas para cocer, Id. ordinarias, Id. para ganados, and Cerdos cebados.

Cultos

Jubileo de Cuarenta horas

Empieza en Santa Cruz, á Santa Gertrudis: exposición á las tres y media, y acto seguido los actos de coro: al anochecer continuará la novena con sermón por D. Juan Barceló y la reserva.

Otras funciones

Mañana domingo en la Real Capilla de Pa

lacio á las 11, misa y devoto Triduo en honra de la Virgen y Martir Santa Cecilia y Te-Deum en acción de gracias por la terminación del azote del cólera en la religiosa Va encia.

En Santa Eulalia útimo día de triduo, con sermón por don Mateo Garau.

En Santa Clara al anochecer el ejercicio dedicado á la Asunción.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Asunción, en la Catedral.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 12.—Varones, uno; hembras una:

Matrimonios

D. Antonio Palmer Bover, con D.ª M.ª Teresa Rosolló Llabrés.

Funciones

Día 14

Juan Ginard Berga, de 1 año y medio, calle del Socorro, de difteria.

María Teresa Bannasar Front ra, viuda, de 62 años, calle de Armengol, de pneumonia.

Hospital Civil

Día 14

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, dos; 1 varon y 1 hembra.—Altas, cinco; 3 varones y 1 hembra.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmosfera.—Nebulosa con arboles y aceñada en varios puntos: los horizontes calmosos.

Idem del viento.—O. N. O. á 11 o.

Idem de la mar.—Luz y blanca á rodadas, ligeramente rizada en otros puntos.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDERADOS

Día 14

Vapor noruego Aumar, de 253 ton., matrícula de su nombre, cap. M. N. thanuselsen, con 12 trip. y toneles. De Cetta, en 1 día.

Vapor noruego Thi stre, de 332 ton., matrícula de su nombre, cap. D. G. Pedersen, con 3 trip. y lastre. De Cetta, en 1 día.

Vapor español Isleño, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. Raimundo Piña, con 25 trip. 3 pas., y toneles. De Cetta, en 1 día.

DESPACHADOS

Vapor noruego Thi stre, de 332 ton., matrícula de su nombre, cap. D. Pedersen, con 13 trip. y vino Para Niza.

Laud español S. Antonio, de 40 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Gelabert, con 7 trip. y efectos. Para Cartagena.

Vapor español Silvela, de 68 ton., matrícula de Málaga, cap. D. Juan García, con 15 trip. y su equipo. Para La mor

Matajero

RESERVA sacrificadas para el abasto publico

Día 14.

Bueyes, 6.—Vacas, 2.—Terneras, 2.—Carneros, 10.—Ovejas, 19.—Borregos, 4.—Corderos, 59.—Cabras, 4.—Cabritos, 5.—Cerdos, 19.—Cerdas, 12

Teatro-Circo Balear

COMPañIA DE ZARZUELA CÓMICA

DIRIGIDA POR

D. LINO RUILOA

Función para hoy sábado 15 de Noviembre

El alcalde interino

Estreno

Las doce y media y sereno

Estreno

Plato del día

PRECIOS

Table with 3 columns: Item, Price (Pts.), and Unit. Includes items like Pabcos, Butacas, Sillas circulares, Anfiteatro, and Entrada.

ÚLTIMA HORA

Sagasta en Barcelona

Barcelona 14 á las 6 t.

Los liberales se muestran satisfechos del banquete dada ayer en honor del Sr. Sagasta.

La opinión general considra poco concreto y poco enérgico el discurso del ex-Presidente del Consejo de Ministros.

Notóse en el orador el cansancio producido por la incesante campaña de estos días.

El Sr. Sagasta sale mañana para Matrid.—Amengual.

Advertisement for D. BERNARDO VILLALONGA Y MUNTANER, HA FALLECIDO.—(E. P. D.) Sus desconsoladas hermanas, hermanos políticos, tíos, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos á quienes por descuido no se haya pasado aviso, se sirvan encomendar á Dios y asistir al rosario y funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la Real Capilla de Palacio hoy á las diez y media de la mañana en lo que recibirán especial favor.—El duelo se despide en la casa mortuoria.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, etc.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde el 15 de Octubre de 1890 al 31 de Marzo de 1891

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma. Para Barcelona, mártes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table of market quotations: Crédito Balcar., Cambio Mallorquin, Ferro-carriles de Mallorca, etc.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for November 1890, showing days of the week and dates.



Servicio de la Compañía

TRANSATLÁNTICA DE BARCELONA. Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. El 10, saldrá de Cádiz, vapor BUENOS-AIRES, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

JARABE VERMÍFUGO DEL DOCTOR MOREY

Preparado con la llamada en malorquin Herba ruquera d'Artá es, á la vez que un remedio eficaz contra las lombrices, un reconstituyente enérgico por el iodo que contiene.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos.

LA NEW-YORK

Compañía de seguros sobre la vida fundada en 1845

SISTEMA PURAMENTE MÚTUO Á PRIMAS Y CONTRATOS FIJOS

Esta Compañía es la única en España que no tiene accionistas y la sola cuyos fondos de garantía pertenecen íntegros á sus asegurados entre los que reparte exclusivamente los beneficios.

Fondo de garantía en primero de Enero de 1890. 544.440.286 pesetas

Beneficios distribuidos en el año anterior 12.786.930 d.º

COMITÉ DE PATRONATO

- Señor D. Pablo Sadó, Señor D. Nemesio Singala, " " Casimiro Girona, " " Francisco Benet y Colom, " " Juan Puig Saladrigas, " " Jaime Casanovas

Siniestros pagados en los nueve primeros meses de 1890

Por defunción de 1.079 asegurados. Dollars 4.555.355, 32 Primas satisfechas por los mismos, deducidos los dividendos " 1.491.202, 49

Diferencia en favor de los asegurados sobre las primas invertidas " 3.064.152, 83

DIRECCIÓN PARA CATALUÑA Y BALEARES,

PASEO DE COLÓN Y CALLE DE LA LA MERCED, 20, 22 Y 24, BARCELONA

Agente en las Islas Baleares: D. B. Homar, calle Virgen de L'uch, núm. 7.—Palma.

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturro Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturro Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, impetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El Enolaturro Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al Enolaturro Padró.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padecan de impetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlcera gástrica, catarros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona, peptona de leche.

Elaboración por medio del vapor y venta al por mayor. LEON, 13 y QUEVEDO, 7.—MADRID.

Por menor en todas las farmacias de España y Ultramar. En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2.

Panadería de Damián Frau

Plaza de la Poja

Desde el día 16 en adelante se expenderá pan de las mismas clases, precio y peso, del que se elabora en las factorías.

Se alquila

en la calle del Estanco núm. 7 un piso 3.º con mirada al Borne, con agua á grifo, cinco dormitorios, un cuarto en el porche, terrado y otras comodidades; su entrada por la calle de Mezquida núm. 6. Informarán en el principal.

Se vende una galerita

Miguel Monserrat, constructor de carruajes, frente al cuartel del Carmen tiene el encargo.

MANUAL DE CONSUMOS

LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS. Con extensas explicaciones prácticas en todo lo relativo á adeudos, felatos, férias, mercados, fábricas, depósitos, aforos, encabezamientos, etc., etc.

FOR D. VICENTE GAY TAENGUA. Obra de gran utilidad: precio, 2 pesetas 50 céntimos.

Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2

Palma.—Imprenta de LA ALMUDAINA de Amengual y Muntaner.—1890

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el Mástico Oriental, de G. Brutaud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 frasco.

Depósito general: Centro Farmacéutico. 65—18

Academia de Contabilidad

DIRIGIDA POR D. MANUEL CIRER (Palacio-36-2.º)

Durante el curso escolar de 1890-91 se explicarán las asignaturas siguientes:

Aritmética Mercantil; Teneduría de Libros por partida doble; Correspondencia Comercial.

ABECEDARIOS DE ZINC

PARA MARCAR TONELES, CAJONES, ETC. de 6 milímetros hasta 100

SURTIDO VARIADÍSIMO. Tinta y brochas á propósito para dicha operación.

Papel cortado para cajones de higos pasos. Gran existencia.

Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

Subasta

El día veinte y nueve de Noviembre próximo, á las once de la mañana, se se venderán en pública subasta una casa botiga con varias dependencias sita en la calle de Valseca de esta ciudad, sin número, antes número diez, y el segundo piso de la casa número 21 de la calle de la Soledad de esta capital.

El acto tendrá lugar en la Notaría de D. Miguel Ignacio Font, donde obran y se exhibirán á los que quieran interesarse en la licitación, los títulos de propiedad y las condiciones de la venta.

Se venden á pública

subasta las siguientes fincas: Una pieza de tierra campo denominada Ca ne Cocó, sita en el término de Calviá, de extensión de veinte y siete áreas, con una casa de planta baja y a tos en ella existente.

Suerte de tierra huerta en el mismo término y parage Son Roig, de cabida de cuatrocientas cincuenta y una áreas diez centiáreas.

Y una finca denominada Santa Ponsa, sita en el término de Establenys, tierra almendral, de extensión de quinientas setenta y siete áreas ochenta y dos centiáreas con una casa enclavada en ella.

Se celebrará la subasta día veinte y ocho de Noviembre próximo, á las once de la mañana, en la Notaría de D. Miguel Ignacio Font, donde se hallan de manifiesto las condiciones de la venta y los títulos de propiedad.

NO MÁS CASPA, NI CANAS,

NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Se desea vender una

cama grande de hierro en muy buen estado. En esta imprenta darán razón.

Se venden algarrobos

de buena calidad á precios convencionales. Dará razón Lorenzo Vallespi, calle la Estrella número 13 en Inca.

Vinicultores y Viticultores

Se han recibido Acido salicílico Schlumberger Acido tartárico 1.º calidad Acido tánico ó tanino al eter

que se expenden á precios económicos en la Droguería de José Juar (Nueva) calle de la Marina, 20, 22 y 24, frente al huerto del Rey, y Mar, 23.

Excelsior—Desinfectante automático Medio profiláctico contra el cólera, difteria, tífus, escarlatinas, tos perina, tisis etc.

Impide la podredumbre, mohosidad; extermina la polilla, las moscas, mosquitos y demás insectos.

FRASCO 10 REALES Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Subasta voluntaria

El día 22 del mes de Noviembre próximo á las once de la mañana se venderán en pública subasta los censos activos procedentes de la herencia de D. Gabriel José Maró que a continuación se expresan:

1.º Un censo de 23 pesetas 33 céntimos anuales de pensión impuesto sobre una casa botiga con entresuelo núm. 86 de la Plaza de la cont tuc ón (Borne) de esta ciudad.

2.º Otro de 26 pesetas anuales pagadero el día 12 de Enero impuesto sobre una botiga y entresuelo calle de la Marina núm. 78 y portal en la calle del Mar núm. 68

3.º Otro de 33 pesetas 33 céntimos anuales de pensión pagadero el 18 de marzo é impuesto sobre una casa calle de Bobians numeros 26 y 27.

Y 4.º Otro censo de 65 pesetas 42 céntimos anuales de pensión que pesa sobre la casa número 3 de la calle de la Samaritana de esta ciudad.

El acto tendrá lugar en la Notaría de don Guillermo Sancho (Montenegro 24) siempre que la postura acomode. Las condiciones y títulos de propiedad obran en dicha notaría.

Ungüento de San Lázaro

Cura radicalmente las úlceras, escrófulas, fistulas, heridas de cualquier clase, sabañones, panadizos y el cáncer.

Pomada milagrosa

para la pronta y radical curación de los herpes. De venta en la farmacia del arrabal de Santa Catalina. 10—1

Academia de Contabilidad

Plaza de San Antonio núm. 57-1.º

Se dan lecciones diarias de 7 á 8 y de 8 á 9 de la noche y además á horas convencionales